

EDITOR Y ADMINISTRADOR, Napoleón Briceño B.

Toda correspondencia administrativa como de REDACCION debe dirigirse al Editor. LA EMPRESA no responde de fondos que no vengan certificados. OFICINA DE REDACCION y Administracion: 135 varas al Este de la Oficina Telegrafica, Avenida 2a. Oeste.—Aparatado 109.

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

MUSICA!

Contando con una competente estudiantina, moderno y selecto repertorio, ofrece desde terceto para bailes, pasodos, serenatas, etc. Dirijanse a VICTORIANO GARRO en la Tintoreria de J. Vicente Peralta al Sur del Colegio de Señoritas.

AÑO X

SAN JOSE DE COSTA RICA — VIERNES 10 DE FEBRERO DE 1911

NUMERO 1592

LOTERIA DEL ASILO CHAPUI

La Junta de Caridad avisa que en los billetes de loteria de los sorteos de febrero, marzo y abril, se puso por error de calculo la cantidad de \$ 15,500 como suma de los 2,250 premios por terminacion a la ultima cifra del premio mayor, en vez de \$ 13,500, que es la cantidad que corresponde, por ser de \$ 6.00 el valor de cada premio; y que el monto de la suma de todos los premios es de \$ 50,886 y no de \$ 52,886, como se dijo.—San José, 21 de enero de 1911.

LA UNITED FRUIT COMPANY

Ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón (Costa Rica) y los puntos que abajo se expresan.

Vapores Cartago, Parismina y Heredia de 2,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así: salen de Limón (Costa Rica) para Colón (Panamá), todos los miércoles a las 9 p. m. regresando jueves a las 5 p. m. Estos vapores hacen buenas conexiones con vapores para Kingston (Jamaica) y Santa Marta (Colombia). Entre Limón y New Orleans, con escala en Pto. Barrios, Guatemala, cada viernes en la noche.

Vapores Limón, San José y Esparta de 2,000 toneladas cada uno. SERVICIO SEMANAL entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos.

Los pasajeros para Colon (Panamá) deben presentarse ante el Consul Americano en San José CINCO DIAS consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco días. Ademas deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó en Limón, y a los Sub-agentes, señores Sasso & Pirie en San José.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

¡SAL!

Vendemos al por mayor en San José

La Tempestad

RAMON L. ROLDAN

y en Puntarenas los señores GUERRA & GUERRA. Enero 12.—2 m.

PIDASE EN TODAS LAS CANTINAS

El "Añejo Esterilizado"

marca "Nuestra Señora de Guadalupe"

D. 7

A LOS EXPORTADORES

La Línea Atlas avisa que tendrá los siguientes vapores extras que vienen a Limón a cargar café:

Alleghany..... 5 de febrero de 1911
Altai..... 19 >>>>>

También vendrán en iguales fechas del mes de marzo si hubiere suficiente café.

Estos vapores salen directamente para New York vía LA HABANA.—JOHN M. KEITH, Agente General.—San José, enero 14 de 1911. 1 m.

La Veloce

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE LINEA DA GENOVA A PUERTO LIMON EL VAPOR "CITTA DI MILANO"

Salida de Génova el día 1º de Febrero, para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curazao, Sabanailla y Limón. Llegará a Limón el 26 del mismo mes, y sale el mismo día para Colón, Curazao, La Guayra, Ponce, Tenerife, Barcelona y Génova.

Precios de pasaje a Génova Primera clase..... frs. 700 Segunda..... 550 Tercera..... 200

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón a Génova en 20 días y a Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen a los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje a Europa. Esmerado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo.

A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1a. y 2a. clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia. —Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

NIÑOS: en la 1a. y 2a. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis. De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe cargo para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterraneo.

Otros informes darán en San José, Y en Limón, J. J. Alvarado a O. sub-agentes.

SASSO Y PIRIE, Agentes. San José, 1º de Febrero de 1910.

7-09

The Costa Rica Electric light & Traction Co. Ltd. Esta Empresa arrienda por un año el derecho para colocar anuncios en los carros del Tranvía, en el lugar conocido para ello. Se solicitan propuestas que pueden ser dirigidas por escrito a la oficina, situada en los altos de la Botica de don Mariano Jiménez R., antes del 10 de febrero próximo.—San José 22 de enero de 1911.—15 v

FABRICA DE ESCOBAS DE M. A. GUTIERREZ, EN CURRIDABAT Por contar con suficiente rama, he resuelto rebajar el precio de MIS ESCOBAS así: Las de 16 pulgadas que antes se vendían a C. 9.00, a..... C. 8.00

VER Y CREER El Almacén de Materiales de Zapatería del que fué ANTONIO CARBONI ha sido reforzado por un inmenso surtido en esta clase de artículos, todos nuevos, a precios sumamente más bajos que los anteriores. Además, hay un gran surtido de betunes, principiando por el BETUN CROMAL que da un brillo como el charol y mantiene el cuero fuerte, a precios sumamente bajos, y también se ha reforzado por un surtido de toda clase de fierros, cueros finos y ordinarios, desde el precio más bajo hasta el más alto. HORMAS de todo estilo y precio, y toda clase de materiales concernientes al ramo. No compre antes de visitar este afamado establecimiento de materiales

FERRETERIA DE GUILLERMO R. LAHMANN (SUCESOR DE J. F. LAHMANN) A CABA DE LLEGAR: Pintura blanca y de color de superior calidad. Pinturas especiales para Carroceros. Planchas de acero para construcciones de varias clases y muy baratas. Se hacen llaves para toda clase de cerraduras

ALSEN el rey de los CEMENTOS Agente en Costa Rica ALF. ESQUIVEL Ordenes por cable a costa del

Línea Hamburguesa-Americana Servicio Atlas VAPORES CORREOS — Itinerario para ENERO y FEBRERO de 1911

Elders & Fyffes Ltd. LINEA DIRECTA DE VAPORES ENTRE PUERTO LIMON (Costa Rica) Y BRISTOL (Inglaterra) Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón y Bristol en diecisiete días. Salen de Limón cada quincena PASAJE de primera a Bristol..... £ 20

Se vende en Turrialba el terreno denominado LA HACIENDITA, con tigo a la población. El terreno es de agricultura y consta de 50 manzanas. Se vende en lotes de diez manzanas, pagando la mitad al contado y el resto a uno y dos años de plazo, sin interés. Para pormenores, entenderse en Turrialba con don José Navarro y en San José con don Manuel A. Serrano C.—Enero 21. 1 m.

Aclaración necesaria La moralidad de la Colonia Carmona

Por sernos perjudiciales en alto grado las falsas noticias que se propagan en esa, privada y públicamente del horrible crimen cometido en Santa Rita de Nicoya, caserío vecino a la Colonia Carmona, nosotros los suscritos, por el deber en que estamos de defender nuestros intereses, y ante todo nuestro honor, nos apresuramos a desvirtuar esas noticias que no tienen más que a poner cortapias y obstáculos a esta empresa que, sin motivos justificados, es atacada rudamente por enemigos, no del Padre Carmona ni del Gobierno progresista y protector de la decada y exhausta agricultura, ni de los hombres que vivimos encarecidos, luchando por la vida contra la agreste natura, sino enemigo de la Patria, porque atacar empresas de esta índole, que tienden a disminuir el proletariado y a ensanchar la agricultura y el comercio, es pues, un acto que de lesa patria.

Esto no es un desahogo, es una enérgica protesta contra el lodo con que quieren manchar la gloria de esta empresa.

Advertian los informantes que el crimen de Santa Rita no fué perpetrado por ningún colono, sino por uno de los naturales del lugar, como también las víctimas.

Se figurarán los que a nosotros nos imputan ese crimen, que estamos haciendo, lo que los conquistadores de América, cuando llegaron a las playas del Nuevo Mundo, haciendo incógnitas y exterminándose a sí mismos? No señores, nosotros venimos a trabajar, y no por vía de conquista.

Nuestra armonía social no deja qué decaer: estamos satisfechos, no abrigamos intenciones homicidas y la paz reina entre nosotros.

En cuanto al dicho de que venimos solamente a comernos la pensión de veinte colones, replicamos que, la mayor parte de nosotros hemos despreciado mejores sueldos y otras comodidades, no por dicha pensión, sino por trabajar con un estímulo más halagüeño, y es éste, la esperanza de libraros de la esclavitud moderna, que es el proletariado, que como la consunción, arruina no sólo al individuo, sino también a la nación entera.

JULIO JIMÉNEZ CH. C. CORDERO G. CARLOS ACUÑA P. JUAN R. QUIRÓS

Colonia Carmona, 20 de enero de 1911.

HARINA MEDALLA DE ORO LA MEJOR POR MAYOR Y MENOR La Gran Vía

De reclusión a confinamiento Absolución aprobada

La Sala Segunda de Apelaciones resolvió antier a las 3 40 p. m. los siguientes asuntos: cambio por cuatro meses de confinamiento descontable en Orizaba la pena de un año de reclusión impuesta por el Juez 1º del Crimen de San José a Eloy Hernández Gamboa, por el delito de lesiones en perjuicio de Tobias Fonseca Gamboa.

—Aprobó el auto de prescripción dictado por el Juez del Crimen de Liberia en la sumaria para averiguar el hurto de un caballo.

—Oufirmó un auto del Juez 1º del Crimen de San José, que declaró impropente la instancia de Javier Trejos Villalobos para que se le suspenda la pena de arresto, por lesiones a Pío Oshacón Calderón.

—Aprobó la sentencia pronunciada por el Juez del Crimen de Liberia que absolvió de toda pena y responsabilidad a Antonio Coyunh Svilwke, por hurto de madera en daño de Ezequiel González y González, hecho ocurrido en el punto denominado "Consuelo", del distrito de Santa Rosa de Cañas.

—Revocó el sobreseimiento dictado por el juez 1º del Crimen de San José en la sumaria por estafa en perjuicio de

VEASE LA 4a. PAGINA

Sobre conversion DE LA DEUDA INTERNA

El Sr. Presidente de la República al ex-Presidente Rodríguez

El señor ex-Presidente don José J. Rodríguez, al dar su opinión en el asunto del arreglo de la deuda, dice que el contrato puede, sin causar mayor gravamen al acreedor, asegurar mejor el cumplimiento de las obligaciones si se introducen en su contexto los pensamientos siguientes: "Primero:—El acreedor tomará a su cargo la cancelación de la deuda interior, liquidada al 31 de diciembre próximo pasado, y proveerá de los fondos necesarios para el pago del primer semestre de intereses. En pago de ese servicio recibirá bonos iguales a los de conversión".

Cumpliendo mi deber de suministrar al país cuantos informes sean precisos acerca de las gestiones del Gobierno, manifiesto que éste trató de conseguir lo mismo que indica el señor ex-Presidente Rodríguez, aunque sin lograrlo.

Cuando la Comisión del Consejo de Tenedores de Bonos intimó su voluntad de transigir sobre la base de 4 o/o en cinco años; 4 1/2 o/o, en los otros cinco años; y 5 o/o en adelante, el Gobierno envió, a su representante en Londres, el siguiente cable: "Para estar en aptitud de aceptar lo propuesto por los tenedores de bonos debemos conocer a qué tipo, en firme, tomarían los nuevos bonos. Además, es necesario, a fin de poder hacer frente a los pagos, convertir la deuda interior, de \$1,500,000. Aceptarían esta proposición.—Haclenda".

La respuesta que recibimos fué esta: "La propuesta para aumentar la deuda exterior encuentra aquí una fuerte oposición. Aconsejo diferir el plan de tomar dinero prestado en el exterior para cuando la deuda exterior se haya arreglado y viendo la rehabilitación del crédito de Costa Rica. Entonces se obtendrán mejores términos. El Consejo no puede entender por qué Costa Rica se proponga ahora emitir nuevos bonos para hacer frente al aumento de 1/2 o/o, en el tipo de intereses, en 5 años, que es todo lo que ellos piden. La gente aquí se está poniendo inquieta; y temo que el Consejo se eche atrás, a menos que el arreglo se concluya pronto. Con gran dificultad he obtenido

que el Consejo apruebe los términos presentes, y cualquier nuevo cambio puede echar a tierra todo. Le ruego mande cuanto antes sus instrucciones.—Fernández".

Como se ve, nuestro intento,—sobre el que andan los pareceres muy divididos,—de convertir la deuda interior con dinero de los acreedores, resultó frustráneo, por prematuro. La razón es obvia: temían echar plata buena sobre la mala. Arrojan mucha luz sobre esto, las palabras que Mr Partridge pronunció en la junta general de los tenedores de bonos: "Preguntó él qué seguridad tenían los tenedores de bonos de que el Gobierno de Costa Rica cumpliría su compromiso. El asistió a una junta de tenedores de bonos hará como unos diez años; allí se les aseguró que si ellos reducían solamente los intereses de los bonos B á 2 1/2 o/o, aumentaría la seguridad de que el Gobierno se sintiera obligado a cumplir el arreglo. Sin embargo, apenas si se había secado la tinta del documento de convenio, cuando el Gobierno lo repudió de un modo absoluto. ¿Están ahora los tenedores de bonos en mejor condición, por lo que hace á seguridades, que lo estuvieron en aquel tiempo? El Presidente de la Asamblea dijo que la pregunta hecha por Mr. Partridge era muy pertinente; pero que éste podría contestarla tan bien como él (el presidente) pudiera hacerlo. En esta materia, desgraciadamente estaban en gran manera en manos del Gobierno deudor. Todo lo que podía decir era que tenían la promesa personal del Presidente, lo que, á su juicio, era cuanto se podía obtener, dadas las circunstancias. Si Mr. Partridge podía sugerir alguna otra seguridad, la comisión con mucho gusto estudiaría el punto, pero temía que en el caso presente el dilema era ó tomar el arreglo ó dejarlo."

En vista de este estado de ánimo de los tenedores de bonos, el Gobierno, á su vez, pensó que insistir en pedir más dinero á nuestros acreedores de ultramar era pedir peras al olmo; é hizo lo que Mr. Partridge: aceptar el arreglo.

RICARDO JIMENEZ

Turno en Desamparados

Desamparados, 9 de febrero.—Recibido á las 2 y 20 p. m.—Para el domingo próximo, se prepara en esta villa un turno general á beneficio de la Iglesia. Se espera que la concurrencia de vecinos de San José, así como de otros pueblos, sea muy numerosa.—Corresponsal

La Estrella Roja. Acróbatas costarricenses

Santa Bárbara, febrero 8.—La compañía de acróbatas "La Estrella Roja" que está bajo la dirección del competente artista don Miguel Angel Cano, está entre nosotros hace algunos días, haciendo las delicias del público; centro funciones ha dado y sus trabajos son recomendables para lucirlos no en pueblos sino en los centros de provincia.

El señor Cano es un perfecto caballero y digno de ser atendido con toda consideración, pues además de acompañarle muy buenas cartas de recomendación, sus procederes para con la sociedad testifican su veracidad.

Trabaja con mucho gusto en la prestidigitación y como artista es competente, particularmente como payaso, son muchos los aplausos que ha cosechado en sus trabajos y el pueblo está satisfecho.

Lamentase la separación del niño Ismael Murillo, quien se fué á su pueblo, Orotina, dejando en esta muy buenos recuerdos de sus trabajos; se ve el adelanto que adquirió en tan poco tiempo que estuvo á las órdenes del señor Cano, quien le trataba como á un hijo, de lo que deben estar muy gratos sus queridos padres.

La última función fué á beneficio de la Iglesia y eso hace que el pueblo esté agradecido; los demás artistas trabajan bien, particularmente el señor Rafael Aguilar, quien ha sido muy aplaudido.

Se me informa que la compañía visitará algunos pueblos, entre ellos Grecia, Poás, Naranjo, Atenas y San Ramón.

Que hagan mucha plata y recojan más aplausos son los deseos del que con mucho gusto alaba á quien se lo merece.—PACHICO.

REMATE DE GRACIAS para denunciar baldíos Municipio de Puriscal

A la una de la tarde del miércoles veintidos del corriente mes, se reunirán en el Juzgado de lo Contencioso Administrativo 3494 hectáreas y 45 áreas en derechos para denunciar terrenos baldíos, que corresponden a la Municipalidad del cantón de Puriscal.

Dara informes y oirá proposiciones de pago y demás, el señor Agente Fiscal de esta provincia.—San José, 10 de febrero de 1911. —10 v.

Notas AGRANEL

José Gutiérrez Ugalde, peón de la Aduana Central, al acomodar unos atados de hojas de zinc, le cayó uno en una pierna, dislocándosele. Fué atendido por el doctor Barriónuevo.

—La policía capturó á Emilio Montero Porras, en virtud de orden expedida por el Alcalde 3º de este cantón. Montero esta procesado por varios delitos.

—El servicio de riego no se hace por parejo en todas las calles de esta ciudad, no obstante que todos pagan sus impuestos por igual.

—Ingresó en el Hospital de San Juan de Dios, Amado Mora, traido de Paímares, quien padece de reumatismo.

—Los vapores Sarnia y Alleghany, de la compañía Hamburguesa Americana, cargaron 23706 sacos de café.

Creacion de la Oficina de PATOLOGIA VEGETAL. NOMBRAMIENTO DE JEFE

Por acuerdo de la Secretaría de Estado en el Despacho de Fomento, dictado ayer, se autorizó el establecimiento de una Oficina de Patología Vegetal como Dependencia de la Oficina Técnica de Consultas del Departamento Nacional de Agricultura, con jardín y experimentación y demostración y cultivos de árboles frutales.

Dicha estación estudiará todas las plagas ó enfermedades de las plantas cultivadas en el país, hará los experimentos de los remedios preventivos ó curativos más apropiados, enseñará á los interesados al buen éxito de los ensayos; resolverá gratuitamente las consultas que se le dirijan ya sea en forma verbal ó por escrito y hará la propaganda de sus trabajos por medio de boletines populares del Departamento de Agricultura.

Se destinó para local de la oficina, dos de los departamentos del Observatorio Nacional Meteorológico y para campo provisional de experiencias, el jardín del Museo Nacional y todas las dependencias, con excepción de las instalaciones meteorológicas y climatográficas allí existentes.

Se nombró para desempeñar la Jefatura de la Sección Naturalista al técnico don Adolfo Tonduz, con el sueldo mensual de \$160.

Se autorizó un gasto hasta de \$300 para la instalación y asistencia de la oficina y jardín anexo.

Las erogaciones que ocasione el presente acuerdo se imputarán á la mitad de los fondos de propiedad de la Sociedad Nacional de Agricultura, existentes en el Tesoro Público.

Noticias de Nicaragua

(Por telégrafo).

Managua 8 de febrero.—Hoy á las 10 p. m. obsequió el Gobierno al Cónsul Moffart un almuerzo y concierto vocal é instrumental ejecutado por orquesta y compañía Du'Bouchet.

—Hoy á las 4 p. m. comenzó á regir el armisticio convenido entre los generales Dávila y Bonilla para las pláticas de paz á bordo del "Tacoma", cañonero yanqui.

—El Presidente Estrada, en una larga exposición que publica "La Tarde" de hoy, que fué enviada á la Asamblea Constituyente esta mañana por el Ministro de Gobernación General José María Montecada, pide que la Asamblea consigne en el nuevo Código Fundamental todos los derechos y garantías de la Constitución Política de 1893, bajo la base de la igualdad.

En cuanto á la libertad de enseñanza, el Presidente confía que verificará su espíritu del modo (?) del principio de libertad de cultos, bajo la base de la moral cristiana.—FELIPE AVILÉS.

NOTA:—No atreviéndonos á modificar el texto equivocado de este despacho, interpretamos sus palabras así: «de modo que impere el principio de libertad de cultos, etc.»

EN LA MASOOTA se vende heno de buena calidad y molesta de olate con maíz, excelente alimento para animales.—M. A. GUTIERREZ.—Enero 31. —10 v.



PIDA USTED PRECIOS Y MUESTRAS

A LA IMPRENTA DEL COMERCIO

—Muy bien, señor; aunque en calidad y precios la Imprenta del Comercio no admite competencia, ni por ser la más nueva.

POSTAL

Mis muchas ocupaciones al llegar á la capital, me habían privado del placer de haber leído sino has a este momento, á los muy inteligentes é ingeniosos escritores, digo escritores, "Corresponsal de La República" y "Alfonso de La Información" quienes con su habitual jocosidad me llaman archisimpático y archisimpatiquísimo, honor que sólo se merece el estimado don Juan Rafael y los autores de esas prendas literarias.

Lo de las delicias de las temporadas creo que más las harán esos ingeniosos literarios, que cualquier veraneante, ¿no os parece lector...? Y verdad que es una lástima que tan brillantes plumas se exhiban en cosas tan pequeñas?

Juan Cartaniza S.

El Teatro NACIONAL y las Compañías LAMBARDI Y MARIA DIAZ

El actual Representante de la Compañía Lambardi, señor Du Bouchet, solicitó á la Secretaría de Fomento el Teatro Nacional para una temporada, á lo cual se le contestó que se accedería á sus deseos, siempre que no se pidiera subvención.

El representante aceptó y pidió el Teatro para abril próximo.

Ahora surge una dificultad. La Compañía María Díez también solicitó con anticipación el Teatro Nacional para los meses de abril á junio del corriente año. Aunque se ofreció sólo de palabra hay un compromiso y salvo que esta Compañía resuelva otra cosa, se firmará el contrato con el Representante de la Empresa Lambardi.

También se le avisó al señor Du Bouchet que quedaba libre el mes de marzo próximo.

RENUNCIAS y nombramientos de ayer

Se nombró al señor Alejandro Cañas para Agente Principal de Policía interior de Liberia, en reposición del señor José María Ortiz, á quien se dió licencia por quince días.

—Se permitió á la Junta Edificadora de San Juan del Naranjo para celebrar tres turnos.

—Se prorrogó por un mes más el permiso otorgado al señor León Cortés, Jefe de la Sección Administrativa de los Archivos Nacionales, y que siga sustituyendo al señor Luis Fernández Rodríguez.

—Se aceptó la renuncia presentada por el señor Rafael Morales Rodríguez del cargo de Agente de Policía de La Guana de Zarco y se nombró en su lugar al señor Juan Rafael Morales Ballesteros.

—Se concedió licencia por 15 días al señor Abraham Acosta Castro, jefe Político de Cañas y se recargaron esas funciones en el Secretario de la oficina, Sr. Mauro Quesada.

—Se aceptó la renuncia elevada por el señor Fernando Castro Gutiérrez del puesto de Auxiliar del departamento de Paquetes Postales y se nombró en su reposición al señor José Recaredo Mora.

Hallazgo de una valiosa botija-La gira de los exploradores

Chirripó, Turrialba, 7.—En el punto conocido con el nombre indígena "Tububata" ó "Cerro del Panteón" de este caserío, Leonel, Isaac y Miguel Carrillo López, hicieron un valioso descubrimiento. Se trata del hallazgo de uno de los más ricos enteros indígenas encontrados en la época. Consiste en piezas, ídolos, canastas, animales, trastos y otros objetos de diversidad de formas de oro, plata y de otros metales.

Los exploradores una vez sacada la valiosa botija, continuaron su viaje en dirección á la región de Talamanca, de donde piensan seguir para los valles de El General, Buenos Aires, Térraba, Boruca y Golfo Dulce, en cuya gira emplearán un año.—Corresponsal.

Licencia á un Gobernador

Nombramiento de Medico del Pueblo.—Reglamento para la Colonia de Santa Rita

Por decreto del Poder Ejecutivo, firmado ayer, se emitió un reglamento para la Colonia Garmona, instalada en Santa Rita de Nicoya.

—Se concedió licencia por 15 días á don Zenón Castro Rodríguez, Gobernador de Guanacaste, y se recargaron esas funciones en el Comandante de Plaza, Coronel Eduardo Calasamiglia.

—Se nombró al doctor Julio Corveti para Médico del Pueblo del cantón de Carrillo.

—Se aprobó el nombramiento hecho por el bibliotecario de Heredia en el señor José Joaquín Rodríguez para portero de aquel establecimiento.

—Se facultó al Oura de Sarchi de Grecia para celebrar tres turnos.

—Se prorrogó por tres meses más la licencia otorgada al bibliotecario de Alajuela, señor Agustín Pacheco, y se dispuso que siga en su lugar el señor Ricardo Chacón.

AVISOS ANTERIORES

ADQUISICION VALIOSA

Los señores Asch & Bros, venden el hermoso y grande edificio, frente al Parque Victoria y donde actualmente está la famosa refinería "La Eureka". Se nos asegura que hay varias personas interesadas en la compra, y que ya tienen Asch & Bros, propuestas de varios que quieren quedarse con una de las mejores propiedades de Puntarenas.—Febrero 9.

SE VENDE

la pulpería "El Ballestero", magnifico negocio para persona de poco capital. Informes en el mismo establecimiento, sito éste 300 varas al Norte de la Iglesia del Carmen y 100 al Sur de la Cervecería Traube. Feb. 9. —10 v.

CHEQUES PERDIDOS

Habiendo sufrido extravío una de nuestras libretas de cheques, del Banco que en esta plaza gira bajo la razón Bennett, Rojas y Fernández, del número 3851 al 4000, suplico al público no aceptar ningún cheque, excepción de los marcados con los Nos. D. 3851, D. 3852, D. 3853, D. 3854, D. 3855, D. 3856, D. 3857 y D. 3858.—A. ASCH & BROS.

BUENA OCASION

Se vende una casita situada a 75 varas al norte de la Imprenta Nacional, frente a la de don Jordano Fernandez, magnifico punto Precio muy bajo. Dirijirse al ap. de correos No. 21.—enero—29. h. s. o.

CASA

—En San Pedro del Mojón, frente á la línea del tranvía y cerca de la Iglesia, se vende una hermosa casa de habitación. Es de madera y se garantiza como la más fuerte contra temblores.—Se vende amueblada si lo desea el comprador. Dirijirse al apartado número 469. Enero 25.

BUEN NEGOCIO

Por tener que ausentarme de esta capital para atender otros intereses, vendo mis fabricas de café y chocolate, situadas en un solo local, Avenida Central Oeste frente a Mr. Asch. En la oficina de "EL NOTICIERO" informaran. Enero 31.

AL PUBLICO

En la fabrica de ruedas y carretas de los hermanos Rodríguez, situada 100 varas al Sur del puente de la Fabrica Nacional, he abierto una agencia del conocido ladrillo de construcción, para vender al por menor y al mayor, fabricado en la "Ladrillera de San Pedro del Mojón" por el distinguido empresario don Rafael Segura. También encontraran de venta la afamada cal de concha. DOLORES RODRIGUEZ. ENERO 28.

MADERAS DEL PACIFICO

En la caballería de Santiago Gillet, situada 150 varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca, se vende madera del Pacifico á precios sin competencia.—JUAN GUELL.—ENERO.—15

AVISO

Teniendo que ausentarme del país vendo muy barato todos los muebles de mi casa de habitación, situada al lado del Monte Nacional de Piedad. Dichos muebles consisten en un Juego de Sala, un Plano marca "Rachals" en perfecto buen estado con su silla y un estantante para Música, un Juego de Comedor, una Cocina de Hierro, Juegos de Dormitorios y una Alfombra de terciopelo grande. Todos estos muebles pueden verse de las 9 a. m. á 5 p. m. todos los días excepto el sábado.—J. A. ROBLES.—San José, 2 de febrero de 1911 15 v.

VICENTE FERNANDEZ MATOS Electricista

Instalación de plantas de luz eléctrica y de teléfonos etc., en ciudades y haciendas. Dirijirse al mismo, en la ciudad de Heredia.—Febrero 4. —1 m.

EN CURRIDABAT

se vende una finca constante de 5 manzanas de café y una de potrero, por C. 5,500 al contado ó a plazos. Para informes dirijirse al apartado número 360. San José, enero 25 de 1911. —1 m.

AVISO

El 9 de febrero próximo vuelvo a recibir mi casa donde tengo mi negocio de caballerías, alquiler de bestias y hospedaje. Ofrezco mis servicios en mi antiguo local á mis amigos, clientes y demás personas. También vendo un lote de buenas mulas y caballos en buen estado de trabajar, de tiro, carga y silla.—RAMÓN MONTAÑA S.—Alajuela, 19 de enero de 1911. —1 m.

LAS FIESTAS de Santa María de Dota

Santa María de Dota, 8.—Pasaron con la mayor alegría las fiestas cívicas de este lugar. En la animación todo era armonía. No hubo nota alguna discordante que viniera á perturbar la tranquilidad de los festejos.

Nada otra cosa era de esperarse, que el pueblo se va caracterizando en la civilización y cultura que más tarde servirá de norma para el trascurso de los años venideros.—Corresponsal.

Agradecimiento

Por este medio me permito manifestar mi profundo reconocimiento para todas aquellas personas que se interesaron con motivo del desgraciado accidente de que fui víctima. Asimismo mi Señora se une á mi para hacer presente su gratitud.

Charles White Jr.

El contrato en la Cámara

Tres opositores resueltos

Se abrió la sesión á la hora de costumbre. Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior. Se leyó el dictamen de la comisión de Hacienda favorable al arreglo de la deuda exterior.

Puesto en discusión, el diputado Jiménez (don Francisco), leyó un discurso analizando el arreglo. Económicamente cree que es detestable y juzga que nuestra soberanía corre grave peligro si se aprueba. Ataca duramente al Presidente Jiménez. Le negará en absoluto el voto á ese arreglo.

Ortiz.—No es la venganza la que le impulsa á tomar parte en el debate, es un deber patriótico. No va á atacar va á hacer observaciones.

Expone sus dudas acerca de ciertas cláusulas y termina diciendo que hay que meditar mucho en el asunto, puesto que Mr. Keith es un financiero tan astuto que á cualquiera le puede dar la cangreja. ¡Dios salve la República!—dice finalmente.

Vargas Calvo.—Dice que los fundamentos que tuvo para rechazar el contrato de arreglo de 1909, son los mismos que tiene para negar el voto al que ahora se discute. Elogia el dictamen de la Comisión de Hacienda por su laboriosidad, pero en el fondo lo halla deficiente y dice los motivos que tiene; afirmando que el agente ó comisionado del Gobierno que fué á celebrar el arreglo de la deuda extranjera con Mr. Keith, llevaba el proyecto hecho en las oficinas de la United Fruit Co aquí.

Se extendió analizando el contrato y emitiendo otros conceptos más sobre el asunto y terminó la sesión á las 4.45.

GABINETE Dental Eléctrico DEL DOCTOR MARICHAL

Cirujano Dentista

De las Universidades de Colombia y Habana, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica. Todas las operaciones son por el procedimiento eléctrico. EXTRACCIONES SIN DOLOR. Oficina: 50 varas al N.E. del Parque Central, frente al Hotel Noboa, enseguida del Hotel "San José". HORAS: DE OFICINA: 8 a 11 y de 12 a 3 de la noche.—San José, Feb. 8.

Asuntos de policía

Fue citado para que compareciera ante el Agente 2º Principal de Policía el señor Magín Rodríguez, á quien se acusa por tratar con grosería á la señora Angelina Bolaños de Mora. La falta se cometió en casa de la ofendida, habiéndose ésta atacado después del incidente.

—Anteayer fueron detenidas Nicólas Fallas y Rafaela Barahona, por dar escándalo en la calle con individuos del sexo opuesto, los que lograron escaparse.

—Mannuel Anchía insultó, abofetó é hirió en la cabeza con un palo á su hermana Mercedes Anchía. El herido fué atendido por el doctor Quirós y sanará en ocho días. Al Agente 1º tocó conocer de este asunto.

—Un perro de propiedad del señor Ramón Soto mordió á un niño hijo de don Víctor M. Quesada. Se ordenó fusilar el animal.

—Federico Quesada Porras abofetó á Rafael Araya y luego insultó al policial Alfonso Salas. Fue penado Quesada.

—Por sospecha de llevar malas intenciones con respecto á una propiedad ajena, quedó detenido Antonio Hernández Bonilla, con el fin de que tuviera tiempo de arrepentirse si en realidad llevaba esas malas intenciones.

—La señora Trinidad Calvo se quejó ante el Agente 2º Principal de Policía de que una muchacha risueña y caritativa le tiene endulzado á un hijo suyo, menor de edad, al extremo de que éste no abandona un momento la casa de dicha muchacha. Se levanta la información.

—Presentó queja Aniceto Sandí contra su esposa por haber ésta abandonado el hogar, llevándose casi todos los muebles de la casa y los trastos.

RELOJERIA SUIZA de Alcides Chapatte

Calle del Carmen.— Bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc. etc. en las mejores fabricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc. etc. todo de buena calidad y á precios muy justos.—Diciembre 15. 3 m.

Otro salvado de la mordedura de una toboba

Cervantes, 9.—7 de la noche.—Hoy como á las nueve de la mañana mordió una serpiente al trabajador Joaquín Jiménez, y con la cura del señor Emilio Quirós, el paciente se encuentra mejor.

La serpiente según se cree es una "Toboba Vequer".

Dicho señor Jiménez se encontraba trabajando en Quebrada Honda en su propiedad.—Corresponsal.

VIAJEROS

correspondencia para el exterior

Zarpa una balandra Inglesa

Limón, 9.—Zarpó para Colón el vapor español "Buenos Aires" con los siguientes pasajeros: Ermelinda Ritter, Alma y Esther Braghi, Cristher Quako, Lito Piqué José Solé, Luis Espino, A. Tereso Ch. y 3 niños, Dolores Cuesta de Juárez, Horacio Pérez, Josefina Vides y niño, Mosserrat Arau, Oarmen y Juan Pérez, Francisco Blum y Julio Josurur; sin carga, con 10 sacos de correspondencia.

—Partió para Mobile el vapor noruego "Mount Verónica", con el pasajero W. O. Adams. Carga: 16 250 racimos de bananos, sin correspondencia.

—Saló para Colón el vapor inglés "Cartago". Pasajeros: T. A. Bruchi, M. Mac. Carty, T. V. Mac. Cammon, O. W. Christopher y señora, E. Von Dem Hoff, Luis Von Dem Hoff, Julia Oardoze, I. H. Cardoze, Juan O'pela, Jacobo West, A. Laus, Rodolfo Szaso, M. O. Szaso, H. Dent, Juana García, R. P. Jackson, Juana Aguilar, Jos Lucas, Eduardo García y 15 en 3a Sin carga. Correspondencia: 3 sacos.

—Zarpó para Bueñedra la balandra inglesa "Victoria". Pasajeros: Elicaco Diaz, Josefa Uzagá, Ismael Alvarez, Petrona Alvarez, María Reyes, Alberto Hirt y E. Pereira. Carga: 4 sacos de cacao. Sin correspondencia.

Mannuel Sáenz Cordero

ABOGADO Y NOTARIO Despacha frente al Teatro Nacional con el Lic. don Cleto González Viquez. Ap. 139. San José, enero 15

Sentencia confirmada

Se aprueba una prescripción y un enjuiciamiento

La Sala Segunda de Apelaciones resolvió ayer los siguientes negocios: Confirmó la sentencia dictada por el Juez Segundo de lo Contencioso Administrativo que impuso \$ 900 de multa 6300 días de confinamiento en Golfo Dulce á Juan Chavarría Arce por fabricación de aguardiente en San Miguel de Santo Domingo de Heredia.

—Aprobó el auto de prescripción decretado por el mismo juez 2º de lo Contencioso en la causa para averiguar el delito de excedido de aguardiente clandestino en Florida de Limón, en virtud de haber transcurrido siete años de la fecha en que se verificó el hecho.

—Confiró el auto de prisión y de enjuiciamiento pronunciado por el juez del Crimen de Alajuela contra Ismael Loría Calvo y José Contreras Sabarbo por abigeato en daño de Ismael Alpizar Herrera, cometido en el barrio de San Antonio.

F. MONTERO BARRANTES

Abogado y Notario despacha en la casa de don Aquilino Bonilla, veinticinco varas al Oeste del almacén de Mata.—Febrero 9. 1 m.

Lo toman al robar

Limón, febrero 9.—Un prójimo entró en la tienda del señor Méndez, y después de examinar las diferentes curiosidades del establecimiento, se enamoró de 121 tarjetas postales, valoradas en \$ 12 00

Un dependiente vió que el prójimo introducía las tarjetas en su seno y avisó al señor Méndez, quien llamó un policía.

El individuo fué arrestado y condenado á 60 días de sombra.—Corresponsal.

MODO FACIL DE ADQUIRIR UNA PROPIEDAD

Acabamos de dividir en lotes más de cinco manzanas de terreno en el lado Sur y Oeste del Liceo de Costa Rica y también al frente de la nueva Plaza de Colección, los cuales vendemos desde un céntimo á la vara cuadrada para arriba, siendo todos magníficos para construir. Las condiciones para el pago son muy ventajosas, pues que se hace por abonos mensuales desde diez colones en adelante.

También hemos dividido dos manzanas en el terreno que queda al lado Norte del Ferrocarril al Atlántico (antiguamente jardín Stewart) cuyos lotes los vendemos en dos colones cincuenta céntimos y tres colones vara cuadrada, pagaderos en la misma forma, por mensualidades. En parte de este terreno hemos contratado para construir cinco casas, las cuales cuestan cuatro mil colones cada una. Para los que quisieren edificar en estos lotes, proporcionamos todos los materiales ó construimos por abonos mensuales.

Todos estos lotes están á una distancia de diez minutos del centro de San José. Los precios son los más baratos en que hoy se venden terrenos de igual situación.

Para permoneores diríjense á nuestra Oficina situada en el Aserradero Ouesta de Moras y Depósito de Maderas.

ARTHUR WOLF.—Gerente The Costa Rica Lumber Farm and Contracting Co

La admisión de trabajadores en Limón

A instancia del Administrador de la Aduana de Limón, elevada al Poder Ejecutivo, ayer se emitió un reglamento para la admisión de trabajadores ó peones que presten sus servicios en la Aduana y Muelle de aquel puerto, á fin de seleccionar por todos los medios posibles un personal idóneo y sobre todo honrado.

Al efecto se establece en la Agencia Principal de Policía de aquella ciudad un registro de trabajadores para la Aduana y Muelle del puerto.

Para ser inscrito en ese registro el interesado deberá hacer su solicitud al Agente y ofrecer el testimonio de dos personas honorables que declaren sobre la buena conducta del petente y su habilidad para el trabajo, todo lo cual se justificará mediante información.

Intento de estafa con un billete de lotería falsificado

Un jamaicano llamado James Thompson, entró ayer en la joyería de Mr. Méndez y le presentó al cobro un billete de la lotería falsificado, pretendiendo cobrar \$ 2,000, en que lo suponía premiado.

Mr. Méndez examinó al hombre y al billete cuidadosamente y se convenció de que se trataba de estafarle \$ 2,000.

El falsificador había cortado los números premiados de otros sorteos pegándolos á un billete del actual con tal arte, que sólo un ojo experto y escarmentado podría notar el fraude.

Pero el número premiado en este sorteo fué vendido en Alajuela y el que presentaba, el caco, tenía el sello del señor Méndez. Además, hace poco tiempo el señor Méndez fué víctima de una falsificación idéntica por medio de la cual le estafaron \$ 4000. Llovía pues sobre mojado.

El audaz falsificador fué puesto á buen recaudo y se ha ganado una regular temporada de veraneo en la Isla Evangélica.—"El Tiempo", de Limón.

CRONICA

Se agradece

A nuestra mesa de redacción nos ha enviado la reputada casa comercial de esta plaza, Edgar Kröhr & Co, dos bonitos libros de apuntes que contienen los meses del año.—Mil gracias.

Nueva música

Es una lástima que habiendo en el Archivo de música de nuestra Banda Marcial un sinnúmero de escogidas y nuevas piezas, y que siendo ésta una de las buenas bandas de la América Central, se continúe en los conciertos con el mismo repertorio del año pasado.

Ojalá que sus hábiles directores tomen nota de esto y no hagan caso omiso de nuestra observación.

Nacimientos

Lola Isabel del Carmen, legítima de Gregorio Martín y Doña Dolores Tiooco; Mercedes, natural de Joaquina Salazar; Ramón Oscar de Jesús, legítimo de Rosendo Torres y Elisa Molina; Josefa del Carmen, legítima de Jesús Poveda y María Torres; Efraín Ramón del Socorro, natural de Julia Jiménez Salazar, Margarita Josefa de Jesús, legítima de Oscar Zeller y Ida Prestinari; María Graciela de los Angeles, natural de Angelina María; Claudia Sara, natural de María Monge Streber; María Josefa Irma de la Trinidad, natural de María Monge Streber; Heriberto Carmen de la Trinidad, legítima de David Herrera y Zeila Arquín; Herminia Dora de los Angeles, natural de Aristéla Argüello.

Participación

Don Abel Pacheco y su señora esposa doña Emilia de Pacheco han tenido la fineza de participarnos el próximo matrimonio de su hija la señorita Marta con don Roberto Campabadal. Quedamos agradecidos por la atención.

Se pierde un niño en un bosque. — Su encuentro se hace imposible a las autoridades

Acosta, febrero 9.—(Por telégrafo).—El Comisario de Pirris da cuenta de haberse perdido en el bosque, desde el 10 de enero, un niño de 6 á 8 años de edad, hijo de Antonio Duarte. A diez varas de la casa principal el bosque espeso y lleno de fieras. Desde la fecha dicha, lo buscan sin resultado alguno.—No han encontrado huella alguna que dé sospecha del paradero.—Por correo le daré detalles.—Corresponsal.

Raro fenómeno. Animales que murieron de frío

El Copey, Tarrazú, 7 de febrero.—En la zona comprendida entre los ríos Naranjo y Savegre, donde existen pájaros cantores de hermoso plumaje, se presentó en los primeros días del presente mes un fenómeno que llenó de sorpresa á los que tuvieron la oportunidad de observarlo.

No obstante ser un clima relativamente cálido, la temperatura bajó á tal grado que los pájaros y otras aves amanecían muertas en gran cantidad. Durante dos días estuvo cayendo escarcha en abundancia.—Corresponsal.

Don Ismael Odio

HA MUERTO

Sus hijos, sobrinos y demás familia, invitan á sus amistades á los funerales y entierro que tendrán lugar hoy en la Santa Iglesia de La Soledad de donde saldrá el cortejo fúnebre á las cinco de la tarde.

San José, febrero 10 de 1911.

PARA VERANEAR Ropa hecha, de géneros livianos y fuertes, para niñas de todas edades. Ropa de baño para señoras y niños. Vestidos de dril para niños. Medias, sombreros é infinitad de artículos propios para la temporada de campo. TODO BUENO Y BARATO ENRIQUE RAWSON FRENTE AL BANCO ANGLO

Pasaportes

Se extendió uno para J. Margareto Romero, para Guatemala.

Vistas para hoy

Sala 1ª.—Buenaventura Quirós A arcón contra Ramón Acuña, á la 1 p. m. Sucesión Nicolás Alfaro Badilla, contra Toribio Alfaro Badilla, á las 2 p. m. (Ocurr.) Tranquilino Chacón, á las 3 p. m.

Sala 2ª.—José Madrigal y Madrigal, (fabricación de aguardiente clandestino), á la 1 p. m.

Casación.—Sucesión Rosa Zamora F contra la sucesión de Moisés Ortiz G., (civil), á la 1 p. m.

Defunciones

Ana María Matheu, de 10 meses, distrito del Carmen.

Premio

Ayer cambió Charles D. Merburne, vecino de Limón, un sexto del billete premiado con \$ 3,000 en el último sorteo de la lotería del Asilo Chapul.

Hotels

Imperial.—Entraron: S. Amador, de Puntarenas; M. J. Carewody, de Siquirres; S. Millipson, de Nueva Orleans; E. Muñoz, de Monteverde. HECHOS, NO PALABRAS

Para que haga el uso que le convenga, hago saber públicamente que hace tiempo que me venía curando de una terrible bronquitis y tos, y que lo único que me curó fué el VINO CREOSOTA de la Botica Universal.—JUAN MANUEL FALLAS S.

5º OBSEQUIO A MIS CLIENTES

- Fueron obsequiados los señores, 1. José Dolores Navarro 2. Napoleón Carballo 3. Ramón Lucía 4. Pantatones hechos: 5. Cayetano Bernádez 6. Vidal López 7. Corte de chaleco: 8. Sadt Laporte. Corte de pantalón: 9. Alberto Gutiérrez.

Tres vestidos regalados; además dos pantalones hechos, un corte de chaleco fantaisia y uno de pantalón. Todo esto lo obtendrá usted si abona un colón semanal; este obsequio lo podrá recibir antes de 40 semanas y de todos modos a las 46 semanas recibirá un flux hecho al gusto de usted. Suscribame todos los días en mi sastrería ó con mis agentes: Maximiliano Solano, Santa Cruz; Bernardo Casillo Molina, Alajuela; Ramón Ramírez, Cartago; Francisco Herrera A., Escobedo; Arcadio Rodríguez, Santo Domingo; Abelardo Rojas Muñoz, San Pedro del Mojon; José Morales, cantón de Mora.

Sastrería Ricardo Muñoz M.

Calle Central, 50 varas al Norte de Catedral. Acepto órdenes por correo. Apartado 435.

Los buenos catadores

Están convencidos los buenos catadores de nuestros productos nacionales que en la elaboración de la cerveza hemos avanzado muchos años y que no se puede pedir, en estos tiempos, mejores productos, á tan reducidos precios, como las excelentes cervezas de Traube.

Es tan conocida y tan acreditada esta marca que se ha hecho la más popular y no hay punto de negocio donde no se le dé preferencia á cualquier otra por su gran demanda.

VIDAL QUIROS

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la oficina esquinera detrás de la Capilla de la Catedral y al Sur de la Tesorería de la Junta de Caridad. Enero 2.

Salón = Teatro en Limón. Licencias y nombramientos

Ayer se aceptó la renuncia al señor Ramón Mora del empleo de Agente de Policía de Santa Cruz de Cartago y se nombró al señor Eustaquio Pereira.—Se nombró al señor Jorge Arburto para portero interino de los Archivos Nacionales.

—Se aprobó un contrato suscrito entre el Gobernador de Limón, á nombre y representación de la Municipalidad de aquel puerto, con Miguel Ballesté Bastús, quien edificará por su cuenta un salón teatro, en la parte Oeste del lote N.º 1 de la manzana 43, sujeto al reglamento vigente para el Teatro Nacional.

La Municipalidad de Limón otorga al señor Ballesté patente libre de derechos para el expendio de licores y demás sucos en el salón-teatro, durante las horas de función. Esta concesión durará 10 años. La Municipalidad concede al señor Ballesté una subvención igual al valor de lo que pague el Hotel Londres por patente de cantina de hotel. No se cobrará impuesto alguno por los espectáculos ó representaciones, ni Ballesté cobrará á los empresarios.

